

OSMOSE



28 sept. 2022 |  Natacha NASS

Découvrez les dix lauréats et les six projets accompagnés au titre de l'appel à défis Innovation écoresponsable 2022

Les résultats de l'appel à défis « Innovation écoresponsable » proposés par le CGDD et la DITP début 2022 ont été dévoilés lors des Rencontres



du développement durable dont le lancement a eu lieu le 16 septembre à l'Assemblée Nationale. Après une introduction par Stanislas Guerini, Ministre de la Transformation et de la Fonction publiques, les lauréats ont été annoncés par Bérangère Couillard, Secrétaire d'État auprès du ministre de la Transition écologique et de la Cohésion des territoires. Pour rappel, cet appel à défis, doté d'une enveloppe d'un million d'euros, était ouvert aux administrations (centrales et décentralisées) et aux établissements publics pour la première fois. L'objectif étant de faire connaître les réalisations innovantes et inspirantes du dispositif Services Publics Écoresponsables en plaçant les agents au cœur de l'action.

Les dix lauréats sélectionnés à l'issue d'un jury tenu au mois de juillet, ont proposé des projets très variés et avec une bonne représentativité géographique. Parmi les lauréats, trois SGAR, quatre établissements publics et sept ministères couvrant six régions dont un territoire d'outre mer. Par ailleurs, six projets seront accompagnés sur des actions de formation à la transition écologique. Enfin, quatre projets remarquables au titre du numérique bénéficieront d'une attention particulière par la Dinum.

De plus, l'ensemble des projets recevables bénéficieront d'une offre de prestations au choix, de type fresques (fresque du climat, fresque du numérique, fresque biodiversité ou atelier transition écologique et ODD), afin de sensibiliser et former des agents susceptibles de devenir des relais.

Le CGDD veillera à accompagner tous les projets, aussi bien les lauréats dans leur contractualisation et le suivi des actions que les non lauréats en les aidant à établir des contacts avec des spécialistes selon les besoins. Une revue de projets et des temps d'échanges seront proposés et ouverts plus largement à la communauté Services Publics Écoresponsables au cours de l'année d'accompagnement.



Pour en savoir plus sur les projets retenus et faire émerger des idées, une description succincte des projets est proposée ci-dessous :

- **La Direction Générale de l'aménagement du logement et de la nature (DGALN)** en consortium avec le **SGAR Occitanie** avec le projet intitulé « *Planification écologique des jardins et espaces verts des services de l'Etat* ». Ce projet fait suite à un précédent projet dont le SGAR Occitanie était lauréat en 2021. Le projet consiste à la mise en œuvre d'une gestion écologique des espaces verts ainsi qu'à la formation des agents de ces espaces.
- **L'Agence régionale de santé Nouvelle-Aquitaine**, en consortium avec le **CHU Poitiers**, le **CHU de Bordeaux**, le **CH de Niort**, l'association **ADSNA** (Agir durablement en santé en Nouvelle-Aquitaine) avec le projet intitulé « *Agenda 2030 adapté à la santé* ». Il y est proposé de développer des outils pour permettre aux établissements de santé de s'engager dans la transformation écologique, la décarbonation de leur activité et la résilience. L'initiative propose à la fois une approche globale (Agenda 2030), opérationnelle (unités durables pour les services) et pédagogique (jeu de sensibilisation).
- Le **Ministère de la Justice** pour **l'administration pénitentiaire** avec le projet intitulé « *Une ambition en faveur d'une justice décarbonée, écoresponsable et écologique* ». Le projet s'intègre au sein d'un méta-projet et vise à évaluer et améliorer l'état de la biodiversité dans les établissements pénitentiaires en lien avec l'agence du travail d'intérêt général et de l'insertion professionnelle et le CNRS. Le projet est innovant par les retombées à la fois sociales, de recherches scientifiques et de protection de la biodiversité qu'il génère.
- La **direction départementale des territoires de l'Indre** avec le projet intitulé « *Face au défi du changement climatique, une cité administrative résiliente dans un département rural, dans l'Indre* ». Le projet a pour but d'adapter la cité administrative de Châteauroux au changement climatique avec un plan d'aménagement phasé



réalisé en co-construction après la réalisation d'un diagnostic, et d'un travail de sensibilisation et de médiation.

- Le **Ministère de la Culture** avec le projet intitulé « *Engager les établissements publics culturels vers la co-construction de son numérique éco-responsable pour initier la décarbonation de la culture* ». Ce projet a été proposé pour engager la mise en réseau d'une quarantaine d'acteurs ainsi qu'accompagner la montée en compétences avec une méthodologie de design collaboratif et construire une formation pour les écoles de Culture.
- Le **SGARE Grand Est** en consortium avec le SGAMI Est et le SGAR Bourgogne-Franche-Comté, avec le projet intitulé « *Décidons ensemble durablement, la preuve par trois* ». Pour répondre à un problème d'identification des besoins et des leviers nécessaires à l'ancrage de l'éco-responsabilité dans l'exercice quotidien des missions des agents publics mais aussi aux difficultés à accompagner des prises de conscience, le projet vise, après un diagnostic de terrain, à la création d'une mallette du « management environnemental intégré » avec fiches repères, calculateur empreinte carbone, nudges verts, jeux sérieux, ressourceeries.
- Le **CNRS** et l'**IRD** avec un projet commun, regroupés à la demande du jury dû à leurs similarités. Le premier concerne la formation d'animateurs et le développement d'un kit de sensibilisation et d'une plateforme, le second concerne une étude de transposabilité vers le secteur de recherche, des ateliers d'idéation et un déploiement du dispositif. Le nouveau projet reprendra les objectifs des deux projets initialement proposés mais se déploiera conjointement sur les réseaux du CNRS et de l'IRD.
- Le **réseau Canopé**, avec un projet intitulé « Opérateur de l'Education nationale, l'intelligence collective au service de la RSE et de la démarche Services Publics Ecoresponsables ». Le réseau Canopé entre dans une phase de transformation de l'établissement, il y est nécessaire de former tout le personnel à l'éco-



responsabilité. Pour ce faire, le déploiement d'une stratégie RSE est proposé via la co-construction de missions de formations et sensibilisation. Des scénarii stratégiques seront définis en ateliers participatifs à l'issue de la réalisation d'un bilan carbone.

- La **Fabrique RH** avec un projet intitulé « Encourager l'engagement écoresponsable des agents publics ». Pour inciter les agents à modifier leurs pratiques professionnelles pour la transition écologique, le projet propose l'organisation d'un hackaton sur l'engagement écoresponsable des agents publics à la suite duquel des projets seront expérimentés et développés.
- **L'État-major de l'armée de l'Air et de l'Espace** avec un projet intitulé « Politique Climat et Transition écologique de l'armée de l'Air et de l'Espace ». Face aux problématiques liées à la consommation énergétique de l'Armée de l'Air et de l'Espace, ses obligations réglementaires et l'étendue de ses emprises, le projet consiste à poser et piloter la mise en œuvre d'une politique de transition écologique et élaboration d'un plan d'action.



Liste des 6 projets accompagnés au titre de la formation :

La DGAC Antilles-Guyane « Eco responsabilité des acteurs du domaine de l'aérien aux Antilles Guyane » propose un plan de formation pour les agents.

Le Ministère des Armées - Direction Centrale Service du Commissariat des Armées « La Loutre Responsable » Développement d'une offre de formations au développement durable et à la transition écologique pour les agents de l'Etat propose de la sensibilisation via l'école de formation militaire.

Le MEFSIN et l'IGPDE « Développement d'une offre de formations au développement durable et à la transition écologique pour les agents de l'Etat » proposent la conception de formations adaptées aux besoins de différents publics.

Le Ministère de l'Éducation nationale et le Rectorat de l'académie de Lyon « Retour vers le rectorat 2025 : construire le rectorat écoexemplaire » propose un plan de formations et formations-actions.

La Préfecture Auvergne-Rhône-Alpes « Sensibiliser et former des acteurs éclairés aux enjeux écologiques et sociaux » proposent des fresques pour tous les agents et de la formation aux correspondants SPE .

Le Ministère Enseignement Supérieur Université Grenobles Alpes « Sensibiliser et former des acteurs éclairés aux enjeux écologiques et sociaux » pour une formation des cadres supérieurs et intermédiaires sur les enjeux climatiques et formation RSE.



N.B. : Les photos présentes dans le corps du texte sont téléchargeables en taille réelle.



👍 3 votes : MA  

💬 Aucun commentaire

